

ENERO DE 1823.

SERIBANTUR HEGE IN GENERATIONE ALTERA, ET POPULUS QUI CREABITUR LAUDABIT DOMINUM.

David.

NO SIEMPRE LAS MUJERES HAN DE PENSAR EN DIJES NI ALFILERES.

Miércoles 1º de Enero de 1823.

A la una de la tarde de este día se ha huido de la prisión de Sto. Domingo el célebre padre *Mier* vestido de fraile, á lo que se creé. A las nueve y media de la noche han sacado de S. Francisco al Diputado *Anaya* (D. Juan Pablo) con 50 hombres, sin permitirle el Mayor de Plaza Carrillo que cenase, estando encerrado en un calabozo de la cárcel de la Corte, y lo mismo han hecho con otros Diputados que estaban en Sto. Domingo, últimos homenajes de respeto que ha tributado el gobier-

no á la representación nacional, á quien hizo obedecer, por crímenes que no han cometido, pues cuando lo fuera en Mier huirse, lo era personalísimo suyo é incommunicable á otros. También se han arrestado otras muchas personas. Todo el poder ejecutivo puesto ad libitum del General Andrade. ¡Qué delicia! la sola idea espanta, como si viésemos á cien locos furiosos armados de puñales. *¿Quibus incidimus temporibus?*

Jués 2 de Enero de 1823.

A las dos y media de la mañana de hoy, ha sido arrestado el P. *Mier* en una accesoria de la plazuela de *D. Toribio* por denuncia que hizo de estar allí la mujer dueña de la casa, Condujéronlo doce granaderos atado con un porta-fusil de cada brazo, al mando del Ayudante *D. Agustín Pardiñas*, se le ha puesto en el socucho del Diablo de la cárcel de Corte, sin mas ropa que una sábana de la enfermería, y un mal capote que le han dado por caridad. Tal tratamiento recibe quien no tiene mas delito que haber amado á su Nación, dándole honor en las primeras ciudades de Europa, y desconvenido con las ideas del actual sistema de gobierno con imprudencia. El supo que en el cuartel número 1 se estaba acabando un socucho muy estrecho para sepultarlo en él, y trató de evitar este daño por medio de la fuga.

Se solicita con ansia al *P. Marchena*, dominico y jóven recomendable que lo sacó del arresto. Es muy probable que se haya fugado. (Se fué con Bravo.)

Viernes 3 de Enero de 1823.

Han salido dos cañones de artillería para Córdoba al mando del teniente de esta arma, *Barreva*. Ha aparecido el nombramiento del Supremo Tribunal de Justicia en que hay hombres sábios y justificados. El *Noticioso* avisa que Sta. Ana ha abdicado el mando y que el gobierno de Veracruz se lo ha dado al General *D. Guadalupe Victoria*, Jefe altamente conceptuado. Va

á salir un piquete del 2º batallón número 6 á unirse con el primero que está en Xalapa. Para Perote marcha desde Acapulco el de Matiauda.

Sábado 4 de Enero de 1823.

Anoche se ha puesto en libertad el Brigadier Herrera, Jefe que ha sostenido su carácter en la prisión con la mayor dignidad.

El Emperador se muda mañana á la casa de campo de S. Cosme de la Condesa de Pérez Galvez. No se ha contado con su voluntad para nada (pues está ausente en tierra dentro) sin embargo, se han tirado paredes, se han sacado los muebles de la señora, y se han ejercido otros actos de dominio y ocupación, como de cosa que no tiene dueño. Hánse hecho hornillas no creyendo bastantes las de la cocina, pues el cocinero dijo que necesitaba de cincuenta. (No tendrfa ménos el palacio de Cleopatra donde Marco Antonio hacía sus comilonas) y consumía las rentas del Oriente. Apesar de esto Agustín 1º se llama *constitucional y moderado*. No creo que obrará de otro modo *Mahomet* ó Selim el que manda el cordón fatal al rico á quien quiere heredar; semejante conducta ha acabado de desengañar á no pocos nécios y temer mucho por sí.

Un D. Ignacio Arriaga de Otumba (á quien Dios cohonde) en la exposición que hizo á aquel ayuntamiento, inserta en la Gaceta de hoy, dice.....que el cetro de Agustín 1º es el mas suave de los cetros.

En la misma y en la anterior, se cuenta que Lobato se hallaba campado en el *Jalo*, á seis leguas de Veracruz, camino de Medellin, y que se iba á reunir con Echávarri que se hallaba en la *Casa Mata*, es decir, á una legua de la plaza por el rumbo del Sur. Mas anoche llegó un extraordinario, el que segun malas lenguas, dicen que Lobato fué batido en dicho punto y que la pérdida no le baja de quinientos hombres.

En el Diario de Veracruz del 4 del pasado consta el Plan de gobierno que allí se ha adaptado, que inser-

taremos si difícilmente llega á nuestras manos. Dicen que es un modelo de liberalidad seductora.

El P. Mier está con un par de grillos y se están aseando ahora los calabozos de la Inquisición. No sería malo meter en uno de ellos al consabido Arriaga de Otumba, para que nos dijere si semejante habitación la prepara el que tiene el mas suave cetro del mundo.

Esta noche se ha dicho que han cogido al P. Marchena ¡desgraciado! El morará en uno de los referidos socuchos! (a) Valiale mas que tal suerte corriera!!..... Murió años despues asesinado.....

Domingo 5 de Enero de 1823.

Anoche se han trasladado los presos que estaban en Sto. Domingo, á los calabozos de la Inquisición, entre ellos el sábio D. José Valle de Guatemala, y el candoroso Mayorga de Chiapa. Vinieron 400 leguas fuera de su Patria, á sufrir tan duro castigo.....¡Justo cielo! Vaya una anecdotita digna de los siglos de Neron y Calígula. Ayer en la visita de cárcel de la Audiencia se presentó á ella el Sr. Diputado *Vaca Ortiz* de Durango, diciendo que con motivo de la fuga del P. Mier lo habian llevado á aquel calabozo tan lleno de piojos, que le habian hecho llagas, mostrólas luego en el pecho y fué tanta la fatiga y sorpresa que le acometió en aquel momento, que cayó á tierra privado. El Oidor Yáñez que presidía la visita, y sus acompañantes afectados del mismo dolor comenzaron á angustiarse, pero sin poder remediar cosa alguna.....Hé aquí las obras de beneficencia del gobierno.....Hé aquí *el cetro mas suave* que ha pesado jamás sobre los pueblos.

El papel moneda ha comenzado ya á hacer sus estragos horribles; ya van tres homicidios causados por él, pues los menestrales no quieren que se les pague sino en sonante, y los mercaderes triplican el valor de

(a) No murió sino asesinado en Mayo de 1826. (N. del A.)

sus ropas, pues no pueden pagar sino con plata á sus comitentes de ultramar.

Ayer se ha puesto en la casa de *Martozell y Pla* un banco en que se compra por dirección del favorito Cabaleri, el papel moneda con pérdida de un 25 p.8; semejante escandalazo negociado por el que se chupa hasta la última gota de sangre de estos pueblos, no puede haberse hecho sino con su intervención, y yendo á la parte en el robo. La tropa está muy disgustada y los oficiales han conocido ya que tienen necesidad de perder una tercera parte de su haber mensual.

Los mercaderes Olarte y Lobo el Veracruzano han hecho negociación con el Ministro de Hacienda Medina. Este ha expedido libramientos para que entreguen á un Fulano Sana (joven vizcayno) en las Aduanas marítimas, todo el numerario que halla, para que pase á Orleans y compre cuantas platillas pueda, pues éstas han subido un tercio de su valor.

De lo robado en la conducta de Perote se han dado librazas para Xalapa hasta de cien mil pesos con pérdida de un 25 y 30 p.8. Esto es robar á dos carrillos. El Ministro Herrera que recibió varias cantidades alimenticias en N. Orleans cuando lo mandó el primer Congreso de Chilpancingo á negociar con los Estados Unidos, ha sido reconvenido por sus acreedores con sus recibos originales, y ha tenido la avilantez de negar la deuda y la firma. Tal anda el gobierno del Imperio mexicano en lo interior. ¿Quién no le vaticinará su más pronta disolución?

El Brigadier Herrera fué llamado por el Emperador, quien le hizo mil zalemas [1]; dijóle que sentía mucho lo que el gobierno habia hecho con él (como si el gobierno y el Emperador no hubiese regentado á caballo su prisión, á la cabeza de sus ezbirros.) Este hombre creé que estamos en la época de Felipe 2º en que hacía rogaciones por el Papa en Roma, á quien tenía en prisión. Con tales vaciedades y precisiones metafísicas

(1) Zalemas, reverencias, cortesías. (N. del E.)

se entretienen los tiranos. Herrera ha quedado sin cuerpo que mandar, pues era Comandante de la columna de granaderos, la cual ya no existe, merced á la sorpresa del Plan del Rio por Victoria, y Sta. Ana. Se trata de enviarlo á Lima de Plenipotenciario ya se vé, hombres de la virtud y mérito del bizarro D. Joaquin de Herrera, no pueden existir á la vista de Iturbide. Es mucha la inquietud con que se aguardan noticias lisongeras de la toma de Veracruz, mas parece que los sitiadores de aquella plaza están *contra sitiados* ¡bravo chasco si esto es cierto!

Ya está en México el Diputado que fué de Veracruz, D. Ignacio Esteva, que enviaba lo que pasaba allí á este gobierno. Hizo bien de escaparse, porque allí tal vez le habrían cortado la cabeza, sabiendo su espionaje. Tres días ha que entró en México una cuerda de mujeres de Xalapa, por haberse mostrado partidarias del sistema republicano Llevar la zaña contra éste sexo por opiniones políticas; conducir las, expatriándolas de su país natal á distancia de 80 leguas, y meterlas en cárceles por igual motivo, es atrocidad reservada á este gobierno. ¡Señor hermoso! ¿dónde no mereces la más alta consideración sino entre bárbaros? ¡ah! tú mereces nuestros homenajes y respetos, yo te los tributo por el bárbaro que te los niega; yo quiero merecer tus suspiros, y una sola lágrima vuestra me indemnizará de todo lo que padezco! En vuestros corazones está de asiento el patriotismo purísimo, y todas las virtudes que nos hacen besar gustosos las cadenas con que ligais nuestros corazones. Yo habré ganado en justicia mi causa, si vosotros me sois favorables, aunque el resto de mi especie me niegue su sufragio.

Lúnes 6 de Enero de 1823. (Epifanía.)

Ahora si que están los huevos buenos (diré con el fabulista Iriarte.) Los señores Guerrero y D. Nicolás Bravo, se han huido desde ayer y se les ha buscado toda la noche con el mayor estrépito. Toda la guardia

de Don Vicente Guerrero que eran 17 hombres, está arrestada. A entrambos jefes ha hecho el Emperador los mayores daños. A Bravo lo tuvo preso, imputándole una conspiración el 29 de Noviembre de 1821; á Guerrero lo tenía despojado del mando, siendo así que con él únicamente contó cuando dió la voz en Iguala, le debía sus sueldos y 20 mil pesos con que contribuyó para que se hiciese la Independencia. Sus grandes favores y servicios han sido retribuidos con las mayores ingratitudes é injurias. Ya no es dudable que la revolución va á tomar el mayor impulso, pues es general el alto concepto que merecen á todo Americano estos ilustres caudillos de su libertad.—(Véase sobre esto la historia titulada: El fugaz Imperio de Iturbide.)

Sin duda que el golpe iba á ser certero sobre ellos, pues ayer estuvieron cerradas las garitas, y el aviso lo tuvieron en oportuna sazón. Es mucho de temer por el Sr. Negrete. Se cuenta como circunstancia particular, que cuando fué á aprehender á Guerrero el General *Cartuchera*, su guardia se puso en facha y le iba á hacer fuego, á pesar de que la dijo quien era, y por cuya causa está arrestada; notable fidelidad de hombres, y nada comun! También se dice que Guerrero estuvo ayer en el *Nopalito* (casa de diversión, en la Rivera de S. Cosme) jugando gallos y muy quitado de la pena.

S. M. I. ha tomado en estos dias sendas copas de licor que lo han precipitado en la embriaguez; quizás para disipar la melancolía que le causan las cosas de Veracruz. Es muy regular que conceda título de *Ciudad* á Cuernavaca, que produce el mejor chinguirito del mundo y al mejor de sus fabricantes, la Gran cruz Guadalupana, siendo el agente de tamañas mercedes, el Ministro Herrera que toma á pasto aquella ambrosía de caña. (A las 6 de la tarde.) Han salido varios destacamentos de caballería al mando de un tal Plaza, Teniente Coronel, con orden de traer *precisamente* á los SS. Bravo y Guerrero. Las mismas dió Xerxes á Mardoquio para que lleváse atados á su presencia á los Atenienses, habilitándolo de un crecido número de cadenas,

grillos y esposas. El plan de fuga se cree que ha sido profundamente combinado, pues faltan algunos oficiales de graduación, y más de cuarenta del depósito, con mas unos jóvenes franceses y anglo-americanos. Con semejante novedad parece que se ha suspendido el tránsito de Iturbide á la casa de San Cosme.....ó Palacio de Escape *Para estar mas á la vista de los negocios de una Nación, que ha depositado en él su libertad, su confianza, y todos sus más caros intereses.....* Tal es el lenguaje de sus míseros áulicos. En el parte oficial de Lobato de 29 de Diciembre, dado en el Xato, dice.....Que sobre su marcha había observado que á las once y media de la mañana habían entrado en Alvarado dos lanchas, y que á las cinco y media de la tarde iba tomando la barca una Fragata, cuyos tres buques conducían la artillería para acabar de armar las lanchas del Imperio, y las Goletas Iguala y Anáhuac.

Hoy se ha dicho que con esta escuadrilla se ha reconquistado Alvarado: Que Echávarri escribe que está malo, que en el punto donde se ha situado, caen muchas bombas de Veracruz, á cuya confitura gruesa, no puede corresponder. La reconquista de Alvarado, está en el orden que se haya emprendido por los Veracruzanos, ya por el funesto ejemplo de esta sublevación, y ya porque aquel punto era el único surtidero de víveres de la plaza, que perecería sin remedio, careciendo de los que se la introducían por la vía de Xalapa. Si tal ha sucedido, es seguro el contrasitio de los sitiadores que se nos ha asegurado ayer. Que hay grande novedad es indudable. El Sota Ministro, Quintana (conocido hoy con el honroso nombre *del Bataller del Imperio*) preguntado esta mañana por un Diputado que fué del Congreso.....D. L. Z.....sobre el estado de las cosas públicas, le respondió: *estamos muy mal.....estamos perdidos.....* Entónces su amigo le dijo.....*pues si quieres salvar la vida, renuncia y espera en Dios, y en el buen nombre de tu esposa que te salvará.*

Martes 7 de Enero de 1823.

Se ha ofrecido pagar á peso por legua á los Delegados destinados á la persecución de Guerrero. Un D. Ignacio Barberi Teniente Coronel de caballería, dijo anoche á un amigo suyo en la calle de San Francisco, que estaba destinado á salir con 100 hombres por el General Cartuchera, para traer á Guerrero á quien ya habían cogido. Aunque esta noticia tiene el carácter de fabulosa, ha consternado á los que la han sabido, por el grande interés que tienen en la salvación de éste benemérito ciudadano. El ha sido desde la hora que llegó á México, el más generoso bienhechor que han tenido las Capuchinas Indias de *Corpus Cristi* y las oraciones de tan buenas amigas, recaban mucho del cielo.

Han traído presos de Chalco, á un Don F. Pita secretario de Guerrero y al Coronel Don Francisco Mochezuoma, Ayudante de su persona. Habiéndoles hecho cargo sobre su existencia en Chalco, dijeron que como subalternos del Capitan General del Sur, recibieron orden suya de situarse allí y esperar las que les quisiere comunicar, que cumplieron con su precepto, y que por tal conducta no son criminales; sin embargo se les tiene presos en la cárcel.

El Jefe Político de Chalco dice que por aquellas inmediaciones han pasado como 180 hombres, ya en grupos, ya reunidos, del mando de Guerrero.

La persecución de éste, se ha encomendado especialmente al Brigadier Armijo, confiriéndole además el mando de aquellas tropas, pues conoce como nadie aquellos rumbos, habiendo servido en la revolución pasada al mando de los Españoles, principalmente en el gobierno de Calleja que lo destinó á la reconquista del Sur en el año de 1814.

A las nueve de la mañana de hoy mandó el Emperador que pasásen á su casa el Provincial y Guardian de San Francisco y que se previniése á toda la comunidad estuviése pronta á las once para oír por conducto de sus prelados ciertas órdenes. De hecho fueron lla-

mados los que estaban en la calle (que eran los mas)... *Parati Stote ad flagellum*. No estaban mas inquietos los viajeros de Delfos por oír el oráculo de la Pithía que muchos de estos Reverendos... mas no todos, pues á ciertos machuchos viejos ya les paseaba por las narices el mal olor ventoso. A las doce y media, abrieron la boca los Prelados, y de ellas se oyó una voz terrible, y dijo... "S. I. Magestad vos pide hermanos la plata de nuestra Iglesia... Se va á hacer con ella la guerra á los Republicanos que son enemigos de la Religión"... Aquí de los apuros y compromisos: aquí el maldecir al Imperio y la *P.* (1) que lo parió... ¿Es éste (se preguntaban) en quién confiábamos, y de quien nos prometíamos que no nos llegaría ni aun al pelo del cerquillo? Nosotros coadyuvamos á la Independencia, por salvarnos y salvar la religión que perecía, mas ahora estamos lo mismo. ¡Qué chasco! Vaya, que no se le juega mayor á un Puto! no hizo otro tanto el Gobierno Español tan detestado. En fin, allí se dijo que la plata era del *Papa*, y el uso de los frailes: que se ocurriese á Roma, pero Roma está muy léjos, y Agustín y sus bayonetas muy cerca. El P. Arias dijo... "Nada podemos hacer en orden á intereses sin nuestro Síndico, en el dia no lo tenemos, elijamos por tanto Síndico al Emperador, y dejémoslo todo á su conciencia." Conformáronse todos muy luego, y se prometen de la delicadeza de éste Soberano (bien conocido en guardar los pactos de la Nación, y en observar religiosamente sus juramentos) que respetará sus bienes, prendado altamente de la generosidad con que estas pobres palomas se han entregado en las rampantes garras de este Milanez. En la casa del Emperador se ha reunido el Cabildo Eclesiástico y todas las demás Corporaciones religiosas, para oír este decreto fatal. El Director de su conciencia (que lo fué cuando los asesinatos del bajo) es decir el P. Matías Monteagudo, ha apoyado con la energía y elocuencia elefantina propia de sus razonamientos, que no debe darse la plata; será dueño de la

(1) Epíteto vulgar sustituto de prostituta, (N. del E.)

plata de Catedral y demás Iglesias Iturbide, pero tambien lo será de todo el ódio y execración de este pueblo, y por los mismos principios con que se reunieron para erigirlo Jefe de la Independencia se reuniésen para destronarlo. En mi imaginación el caballo Pegazo de los Poetas no vuela con mas rapidez por los espacios celestes que Iturbide corre á su ruina. En este dia ha salido la crítica más juiciosa y divertida del papel moneda en uno intitulado..... El *Indio con la Cocolina riñendo por el papel moneda ó diálogo entre el Indio, la Cocolina y su vecina*. Los cobardes y apáticos mexicanos son como los Atenienses del siglo de Filipo, que oprimidos por éste, no tenían mas recurso para roerle, que el sarcasmo y la facetada con que lo hacían pedazos.

Hoy se ha mandado que á los soldados no se les pague en papel moneda y solamente á los oficiales, bello modo de asegurarse, procurar tener grato al soldado, y descontento al que inmediatamente manda al *hombre máquina*, que recibe el impulso ciegamente de la mano de su jefe.

La deserción de oficiales es mucha y continúa: la primera emigración fué de 45, la de hoy ha sido de 22.

Hoy ha salido con una compañía de dragones á ocupar el punto del cerro de la Goleta, el pedantísimo y botaratísimo médico, D. Manuel Vazconcelos, militar *per saltum*, y tan mal militar como médico chavacaño, é individuo de la Camarilla secreta de Iturbide. En muy mal estado se considera éste pecador, donde recurrir á estas medidas, y se vale de tal Jefe. Quizás un punto de éstos será su sepulcro, y donde haga el último esfuerzo cuando se vea acosado. Esperamos que iguales medidas tome Iturbide con Cópore, Cerro Colorado, y otros puntos donde nuestros heróicos Izquierdo, Don Ignacio Rayon y otros defendieron con gloria hasta los últimos extremos, la libertad de su Patria.

Si Guerrero ha llegado en tiempo al cerro de Barrabás que él fortificó, habrá tomado las armas y municiones acopiadas allí.

A las 9 de la noche. Tenemos á Tiberio *en Caprea*, es decir, á Iturbide en San Cosme, á donde se fué hace hora y media. ¡Cuántas proscripciones no dictará desde aquel lugar, el más á propósito, ya para este efecto; ya para realizar una fuga; ya para proporcionarse mozas con quienes folgar á rienda suelta y para lo que no daba lugar la casa de la calle de San Francisco! Coronel Rivero y demás caterva de rufianes, tú que empuñaste la corneta y diste con ella la primera voz de alarma en el Coliseo la noche del 18 de Mayo, para proclamar á tu amparado Agustín 1º Emperador absoluto y disoluto, aquí teneis un bello teatro donde poner en ejercicio el noble arte de la Al.....(1) Cumpliéronse los votos de D. Quijote que no quería que tan noble oficio se ejercitáse en la República por mujercillas y gente de poco mas ó menos, sino por hombres de juicio como *coroneles*..... Esposos (os diré como los soldados de César cuando le acompañaban cerca de su carro triunfal), guardad vuestras mujeres; padres cuidad vuestras hijas, porque corren riesgo de caer en las manos *del calvo*.

Miércoles 8 de Enero de 1823.

Iturbide ha propuesto al Consejo de Estado que le consulte estar absuelto de la observancia de toda ley que se oponga á su voluntad por causa *de las circunstancias del dia*, es decir, que lo proclame un *Dictador*. El Consejo le ha manifestado lo absurdo de esta pretensión, y los inconvenientes que se han seguido de la disolución del Congreso y de otras medidas que por *sí y ante sí* ha tomado. Iturbide se ha dado por ofendido de esto, y es muy de temer que en un despecho de cólera eche nora mala al su Consejo..... y algo mas. El Consejo dijo..... bastante hemos hecho con proponer la ley marcial odiosa. El general allanamiento que el Clero mostró ayer, á entregar toda la plata, es la prueba más inequívoca de que detesta la

(1) El autor usa una palabra vulgar, equivalente á *rufanería* (N. del E.)